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TVB免全購 證監提條件
YL須披露股東架構詳情及關係協議

事緣電視廣播今年1月披露，大股東及一致行動
人士擬以42億元向股東回購最多31.51%股份，

建議每股要約30.5元。其後在2月宣佈提價15%至每
股35.075元，但回購規模縮減，大股東及一致人士
持股將由29.9%增至41.19%。由於要約計劃觸及
30%全購界線，按例大股東須向全體股東以同樣條款
提出要約，因此電視廣播便向證監會申請授予清洗豁
免，申請其後轉介至收購委員會裁決。

黎瑞剛持股20.54%最多
證監會昨公告稱：「這確實是一宗罕見且難於處理的

個案。執行人員將清洗交易寬免的申請轉介予委員會作
出裁定，是正確的做法。」公告首先披露了電視廣播的
最新股權構架：Young Lion Holdings Limited（YL）
擁有1.13億股股份，佔已發行股本的26.00%；方逸華
擁有1,709萬股股份，佔3.90%，當中包含了114.60萬
股的個人權益，及透過邵氏基金持有的1,595萬股的實
益權益。YL、方逸華及邵氏基金與某些非股東人士組
成「Young Lion一致行動人士集團」，擁有29.9%已
發行電視廣播股份的合併實益權益。
從YL股權架構看，陳國強持股6%，實際持有
TVB約1.56%；由黎瑞剛控股的CMC佔79.01%，實
際持有TVB約20.54%；王雪紅則透過兩家公司佔
14.99%，實際持有TVB約3.9%。除YL外，方逸華
及邵氏基金持有約3.9%TVB股份。
其後公告指出，就着本案的個別情況，委員會裁定

有關YL的持股及擁有權架構的全部詳情，以及其股
東之間的相關安排，應在通函內予以披露。股東協議
及關係協議均應以電子方式展示。另外，由於此前有
公佈指黎瑞剛透過GPW持有CMC 86.19%的「投票
權」，這顯示CMC存在另一類股份；故要求「要約
方（即YL）有責任令執行人員信納已就該等可透過
批准權、投票權、股東協議或其他途徑，直接或間接
地重大影響YL行使對電視廣播的控制的人士，作出
全面披露。」
證監會又在新聞稿中指出，委員會注意到，YL的
股東已訂立兩份協議，以規定他們在某些範疇方面的
關係，以及注意到由於這些協議的關係，某些決定須
獲得擁有大多數具投票權及不具投票權YL股份的股
東的批准。雖然IVH擁有大多數的具投票權YL股
份，但CMC實際上對委任電視廣播董事一事具有最
大影響力。IVH無法控制YL董事局大多數成員的組
成，故此IVH無法控制YL的投票決定，包括其就所
持有的26%電視廣播股份的投票決定。

相關文件交通訊局
此外，證監會指出，在聆訊的過程中，發現通訊局
在根據《廣播條例》檢視電視廣播及YL時，可能未
有獲提供根據兩份守則被判定為相關的資料，尤其是
股東協議及關係協議的若干條文。「委員會建議證監
會向通訊局提供股東協議、關係協議及本裁定的副
本，以便通訊局履行其職責。」

香港文匯報訊 證監會昨宣佈，收購及合併委員會已就關於電視廣播（0511，TVB）提

出的股份回購要約及相關的清洗交易寬免申請的聆訊作出裁決，授予豁免全面提購，但

條件是Young Lion（YL）須披露股東架構詳情、股東協議及關係協議，並須獲大多數股

東批准。按最新披露的TVB股權架構，回購後YL和方逸華等「一致行動人士集團」持有

29.9%TVB股權，其中黎瑞剛佔20.54%，成為第一大股東。

香港文匯報訊（記者 張美婷）昨日一項
研究指出，全港受證監會認可的證券組織
約501間，當中直接經營全球化業務的只有
10多間，且以外資為主，反映本港證券業
在全球化發展方面大為落後。香港財務顧
問協會會長朱維鵬建議，參照中央結算公
司的模式，建立一個海外股票交收結算公
司，並適度開放專營權，協助本地券商開
拓全球化業務；另外提議本港加強推廣可
換股債券、國家債券和公司債券等。

本地券商經紀面臨邊緣化
香港財務顧問協會昨發佈香港證券業全
球化發展研究報告，朱維鵬表示，本港證
券業營銷區域對象以本地市場為主，去年
活躍證券商已達501間，首50名的參與者
市場佔有率達83.3%，包括外資證券商和銀
行背景的證券商。其他451名參與者以本地
港資證券商為主，佔有率只有16.7%，本地
證券商和經紀面對被「邊緣化」的逆境和
「全球化」的壓力。
報告指，自2003年政府取消以0.25%為

最低標準的佣金制度後，外資和中資大型
證券商競爭，令證券商和證券經紀收入減
少；加上近年不少上市公司以賣殼、分割

業務、企業重組、收購合併或公
司回購等方法增加公司資產，以
非實質的增長支撐股價，令投資
者回報減低，轉投其他產品，如
地產、黃金期貨和外匯等，長此
下去料華資證券經紀有被邊緣化
的危機。

籲港府建海外股交結系統
報告認為，推動香港證券業的

「全球化」發展，政府可以扮演一
個重要的幕後角色。報告建議港
府可參照聯交所（SEHK）的中央
結算公司（CCASS）模式，建立
一個可幫助香港投資者買賣外國股
票後進行清算交收活動的結算和持貨的海
外股票交收中央結算系統，適度開放專營
權，減小券商和投資者對投資海外股票的
相關憂慮─如託管人、稅務安排、投票
權和股息處理等。證券商的經營成本和對
手風險降低，簡化和標準股票轉移程序，
克服文化和言語障礙。
問及海外股票交收結算系統成本較高，

如何吸引本港證券公司引入，朱維鵬指系
統若有政府支持，相信業界會引入系統加

以運用，增加市場的競爭力。
早前港交所（0388）行政總裁李小加預

計，「債券通」將可能於未來數星期公佈
更多詳情。朱維鵬指「債券通」有利本港
債券的發展，現時本港股票市場過度金融
化，令其走勢難以預測，加上股票市場有
賭場化的趨勢，令投資者可能轉投其他產
品。他指現時為推出「債券通」的好時
機，可加強推廣包括國家債券、公司債券
和有內地特色的可換股債券。

大新：步加息周期 按息難再減

■朱維鵬（右一）提議本港加強推廣可換股債券、國家
債券和公司債券等。 張美婷 攝

財顧協會倡業界拓全球業務 香港文匯報訊（記者 吳婉玲）長江基
建（1038）、電能實業（0006）和港燈
（2638）昨舉行股東會，有小股東在會
上表示希望集團將股份拆細，每手買賣單
位由現時1,000股改為500股，長建主席
李澤鉅坦言可以考慮。李澤鉅於長建股東
會上表示，長建派息政策沒有大改變，不
僅以盈利決定派息，還會視乎現金流狀
況，亦會積極留意收購機會，按項目考慮
收購方式，提升集團價值。
另外，電能實業的股東會上有小股東

提問，電能及長建會否重提合併方案，電
能主席霍建寧形容上次股東會情況「兇
險」，如果當時合併議案通過，會有利集
團發展，但會尊重投票結果。有小股東表
示，「此一時，彼一時」，霍建寧就指收
到小股東的意見後會再研究，惟電能非執
行董事李澤鉅則在旁擰頭。

暫無考慮重提電能重組
管理層昨午陸續離開大會，李澤鉅離

開會場時留步讓傳媒拍照，並表示：「我
無乜特別嘢講」。對於有股東提議拆細股
份買賣股數，李澤鉅表示會考慮，指「唔

係好大件事啫」。至於海外併購方面，他
僅稱：「我哋次次做到，好快就會公佈，
無咩秘密嘅嘢，長建啲嘢都好公開。」問
到會否再提與電能實業的重組，他表示暫
時無考慮。
長建現時每手買賣股數為1,000股，昨
收報69.2元，升1.32%。以昨日收市價
計，未計所涉及的交易費用，長建每手入
場費為6.92萬元。如果每手買賣股數減
少至500股，每手入場費將降至3.46萬
元。

■李澤鉅指，會考慮拆細長建的股份買賣
股數。 潘達文 攝

吳天海籲股東投票撐有線集資

李澤鉅：拆細長建股份可考慮

香港文匯報訊 區塊鏈等前沿技術的應
用正在內地加速應用。由阿里巴巴、騰訊
（0700）及平保（2318）等共同組建的
內地首個互聯網保險公司眾安保險，旗下
眾安科技近日發佈內地首個基於區塊鏈和
人工智能（AI）等技術的雲服務平台─
安鏈雲，並推出一系列產品，推動區塊鏈
和人工智能等應用在內地進一步普及。

助金融旅遊等行業創新
眾安科技稱，基於人工智能、區塊

鏈、雲計算和大數據四大技術戰略，安鏈
雲將整合科技、產業、資本、科研、聯盟
和培訓等多方優質資源，幫助金融業、旅
遊業、交通業和保險業等各行業創新發
展。
眾安科技首席科技官（CTO）李雪峰

表示：「數學模型和法律模型是區塊鏈存
在的基礎，技術模型和生態模型則是區塊
鏈壯大的前提，這四個層面將會組成一個
完整的區塊鏈經濟模型，對我們來說，落
腳點就在安鏈雲。」

香港文匯報訊 貿發局4月舉辦了7項大
型商貿展覽會，合共吸引超過22.5萬名買
家入場參觀採購，較去年微升。當中，內
地及海外買家佔約58%，有近13萬人。這
不但進一步鞏固香港作為商貿樞紐的地
位，協助港商爭取訂單，同時為香港經
濟，包括旅遊業界帶來龐大收益。
4月的7項大型展覽包括：香港國際春季
燈飾展、香港春季電子產品展、國際資訊

科技博覽、香港家庭用品展、香港國際家
用紡織品展、香港禮品及贈品展，以及香
港貿發局與華港國際展覽有限公司合辦的
香港國際印刷及包裝展。

「帶路」買家錄理想增長
4月的展會吸引來自165個國家及地區的

買家參與。來自中國內地的買家增長9%，
日本買家增幅更近一成半。此外，多個

「一帶一路」沿線國家的買家，包括東盟
的越南、柬埔寨和菲律賓，中東的以色
列，東歐的俄羅斯及捷克，皆錄得理想升
幅。貿發局副總裁周啟良表示︰「從展會
的買家來源可以發現，不少『一帶一路』
國家的企業已經與香港建立了緊密的商貿
聯繫，同時視香港為他們走向世界的跳
板，足證香港在推動『一帶一路』倡議擔
當的獨特角色。」

香港文匯報訊（記者 歐陽偉昉）美國開
始加息周期，大新銀行執行董事兼零售銀
行處主管王美珍昨表示，利息整體上升對
全港銀行利息成本皆有影響，惟港元利息
上升的速度不及美元快。大新利息成本上
升的速度與市場相若，對該行的影響不
大。今年該行首季淨息差按年收窄，但仍
未肯定是否會持續下跌，大新會積極擴寬
貸款量應對。今年首季該行個人銀行貸款
量有單位數增長，盈利增長達雙位數。
王美珍認為，加息對銀行而言亦可以是
正面影響，因為可以提升貸款的利息收
入，對盈利未必有大影響；今年首季已反
映了加息因素，銀行的業績均有按年上
升。同時指加息反映了經濟好轉，有利貸

款量增長。香港按揭市場減息競爭激烈，
王美珍指踏入加息周期後，按息再減低的
空間不大。

擬開新分行 增聘50員工
王美珍指大新今年首季發展良好，收入

及盈利皆有雙位數增長。因為香港經濟穩
定，各產品的利息收入和非利息收入按年
皆有可觀增長。香港經濟首季起好轉，對
未來保持增長走勢抱樂觀。大新現時有45
間分行，未來幾年將增加3至5間分行，又
會搬遷到人流較旺且位置較大的地方，並
會增聘50名前線員工。
今年為大新銀行成立70周年，將於7月
推出一套8款的限量禮物卡套裝，客戶在推

廣期內申請或選用指定銀行服務或產品可
參加抽獎，有機會獲得禮物卡或購物現金
券等獎品。

■王美珍指，踏入加息周期後，按息再減低
的空間不大。 歐陽偉昉 攝

貿發局4月展覽買家人數微升

香港文匯報訊（記者 吳婉玲）有線寬
頻（1097）月底會舉行股東特別大會，
決定是否通過集資方案。身兼九倉及有線
寬頻主席的吳天海表示，希望可於周五向
有線寬頻股東發通告，趕及在本月29日
召開股東大會，希望可於會上通過有線寬
頻的集資方案；又呼籲小股東積極投票，
提高通過的機會。相信小股東若通過注資
方案，有線絕對有能力繼續經營下去。

已自然流失10%員工
若小股東不通過方案，董事局有機會

作出的結論是公司無力領取新的收費電視
牌照，在下月1日起就不能提供服務，無
法再收取訂戶及廣告費用。有線電視佔集
團每月收入75%，如果不再經營收費電

視，包括奇妙電視在內的其他業務繼續經
營的機會會降低。
吳天海表示，今年至今有線已自然流

失10%員工，未有增聘新員工，並強調
永升入股後，他不能左右員工人手安排。
母公司九倉（0004）昨舉行股東大
會，公司主席吳天海會後表示，旗下時代
廣場及海港城首季零售表現較去年同期輕
微上升，表現較本港整體零售市道好。雖
然最近本港零售數據止跌，但他指要過多
數個月才可判定零售市道的止跌會否成為
新趨勢。吳天海表示，相信分拆旗下分租
樓業務獨立上市計劃具可行性，正就技術
方面進行研究，但在商業上則未知是否可
行，目前無法透露更多詳情。集團調低今
年內地賣樓目標。

眾安科技推區塊鏈AI雲平台


